
L’Ordre Divin dans la Parole : Quand et comment la Bible a-t-elle été
organisée en chapitres et versets ? | 1

Catholicus.eu Les catholiques européens en français | 1

Introduction : La Sagesse de Dieu dans la Structure
Sacrée
La Bible – le livre le plus lu, traduit et étudié de l’histoire humaine – n’a pas toujours eu la
structure ordonnée que nous connaissons aujourd’hui. Derrière ses chapitres et versets se
cache une histoire fascinante de foi, d’érudition et d’amour pour la Parole de Dieu. Mais
quand et pourquoi la Bible a-t-elle été divisée ainsi ? Qui sont les hommes qui, guidés par la
Providence, ont façonné le texte sacré pour en faciliter l’étude et la méditation ?

Dans cet article, nous explorerons l’origine de cette division, son importance théologique et
pastorale, et comment cette connaissance peut enrichir notre lecture spirituelle aujourd’hui.

1. La Bible avant les chapitres et versets : Un texte
continu
À l’origine, les textes bibliques – tant de l’Ancien que du Nouveau Testament – étaient écrits
sur des rouleaux de papyrus ou de parchemin, sans divisions claires. Les Juifs lisaient la
Torah en portions hebdomadaires (les parashot), mais il n’existait pas de numérotation fixe.
Les premiers chrétiens, en copiant les Évangiles et les lettres apostoliques, n’utilisaient pas
non plus de chapitres ou de versets.

Cela rendait la localisation de passages spécifiques très difficile. Imaginez essayer de trouver
« Jean 3:16 » dans un manuscrit sans numéros, où les mots s’enchaînaient sans interruption.
Un système était nécessaire pour faciliter les références et l’étude.

2. L’homme qui a divisé la Bible : Étienne Langton et
les chapitres
Le principal artisan de la division en chapitres fut Étienne Langton (1150-1228), un
théologien anglais et archevêque de Canterbury. Langton, docteur en théologie de
l’Université de Paris, cherchait un moyen d’organiser le texte biblique pour faciliter les débats
théologiques et la prédication.
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Vers 1227, Langton introduisit la division en chapitres que nous utilisons encore aujourd’hui,
avec quelques ajustements mineurs. Son système fut d’abord appliqué à la Vulgate
latine (la traduction de saint Jérôme) avant de s’étendre à d’autres versions.

Pourquoi l’a-t-il fait ?

Pour faciliter l’étude académique de la Bible
Pour permettre des citations précises dans les sermons et débats théologiques
Pour aider les fidèles à méditer sur des portions spécifiques de l’Écriture

3. La numérotation des versets : Un travail en deux
étapes
La division en versets vint plus tard et fut l’œuvre de deux hommes :

A. Robert Estienne (Stephanus), le réformateur protestant qui
numérota le Nouveau Testament

En 1551, l’imprimeur français Robert Estienne (aussi appelé Stephanus) publia une édition
du Nouveau Testament grec avec des versets numérotés. La légende dit qu’il effectua ce
travail à cheval, marquant les divisions au rythme de l’animal.

B. Les rabbins et l’Ancien Testament

Pour l’Ancien Testament, la division en versets existait déjà dans la tradition juive,
notamment dans le Texte Massorétique (VIe-Xe siècles ap. J.-C.), où les scribes marquaient
de petites pauses. Estienne adapta ce système au christianisme, unifiant la numérotation
pour toute la Bible.

En 1555, Estienne publia la première Bible complète (Ancien et Nouveau Testaments) avec
la numérotation moderne des chapitres et versets.
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4. La pertinence théologique : Pourquoi cette division
est-elle importante ?
Dieu a inspiré la Bible, mais a permis que l’Église et les érudits l’organisent pour notre bien.
Comme le dit 2 Timothée 3:16 :

« Toute l’Écriture est inspirée de Dieu et utile pour enseigner,
convaincre, corriger et instruire dans la justice. »

La division en chapitres et versets n’est pas inspirée, mais elle est providentielle, car :

Elle facilite la mémorisation (ex. : Psaume 23, Jean 14:6)
Elle permet une étude systématique (comme la Lectio Divina)
Elle aide à la prédication et au catéchisme

Cependant, il faut se rappeler que la Bible doit être lue dans son contexte, pas
seulement verset par verset, pour éviter les interprétations erronées.

5. Application pastorale : Comment utiliser cette
structure dans notre vie spirituelle quotidienne

A. Pour la lecture quotidienne

Suivez un plan de lecture organisé par chapitres (ex. : un chapitre d’Évangile par jour)
Méditez sur des versets clés pour fortifier votre foi (Philippiens 4:13 : « Je puis tout par
celui qui me fortifie. »)

B. Pour l’étude en groupe

La numérotation permet de discuter précisément des passages lors des études
bibliques
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C. Pour la prière

Les Psaumes, divisés en versets, sont idéaux pour la prière liturgique et personnelle

Conclusion : Un don pour l’Église
La division en chapitres et versets n’est pas un détail insignifiant : c’est un outil que la
Providence nous a donné pour aimer davantage la Parole de Dieu. En comprenant son
origine, nous apprécions mieux la Bible et l’utilisons plus fructueusement dans notre vie
spirituelle.

Que nous ne voyions pas seulement des chiffres en lisant les Écritures, mais la voix vivante
de Dieu qui nous parle aujourd’hui.

« La parole de Dieu est vivante et efficace, plus tranchante qu’une
épée quelconque à deux tranchants. » (Hébreux 4:12)

Et vous ? Comment utilisez-vous les chapitres et versets dans votre marche avec Dieu ?
Partagez cet article et approfondissons ensemble la Sagesse Divine !


